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В чем заключается суть 
договора Аль-Музараа 

(издольщина)? 

 

Ответ: Музараа (издольщина) — это 
партнерский договор, при котором 
землевладелец предоставляет свою землю 
земледельцу для работы, а взамен получает от 
него определённую долю полученного с земли 
урожая (1/2, 1/3, ¼ часть и т.д., либо в 
процентном соотношении). 

Есть разные виды данного договора: 

Одна сторона предоставляет землю и семена, 
а другая технику и выполняет всю работу; 

Одна сторона предоставляет землю, а другая 
семена, технику и выполняет всю работу. Этот 
вид договора применяется во многих исламских 
странах; 

Одна сторона предоставляет землю, другая 
семена, технику и т.д., а третья выполняет всю 
работу. И такой договор одобрили шафииты и 
маликиты; 

Одна сторона предоставляет землю и 
технику, а другая семена и выполняет всю 
работу; 

Одна сторона выполняет работу, а другая 
предоставляет все остальное. Этот вид договора 
одобрили маликиты, ханафиты и ханбалиты. 
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По мнению Абу Ханифы и его ученика 
Зуфара бну Аль-Хузайля, Аш-Шафии, не 
дозволено заключать такой договор, потому что, 
когда партнеры вкладывают ресурсы в эту 
работу и обозначают прибыль между собой в 
виде 1/2, 1/3, ¼ части и т.д, либо в процентном 
соотношении, то неизвестно для них будет 
урожай или нет, и это называется маджхуль или 
гарар (неизвестность). Но это мнение не 
является более правильным. 

Согласно более правильному мнению, можно 
заключать такой договор. И это мнение Ахмада 
бну Ханбала и большинства ученых-саляфов, 
включая Умара бну Абдульазиза, Али бну Аби 
Талиба, Абдуллаха бну Масуда. И у нас есть 
доказательство, что пророк (да благословит его 
Аллах и приветствует) так поступил с людьми, 
проживавшими в Хайбаре. 

Ибну Умар, да будет доволен Аллах им и его 
отцом, сказал: 

«Посланник Аллаха, да благословит его Аллах и 
приветствует, отдал Хайбар иудеям, чтобы они 

возделывали (землю) и засеивали её, и за это имели 

часть полученного урожая»1.  

И не должно быть сомнений, что это 
действие является дозволенным шариатом. 

А что касается раздела прибыли, то парнеры 
сами определяют между собой как разделят ее 
(по частям, либо в процентном соотношении). 

                                                             

1 - Аль-Бухари № 2165; Муслим № 1551. 
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Закят с полученного урожая каждый будет 
выплачивать отдельно. Если урожай равен 5 
аусук и более - 652 кг и более, то с него 
выплачивается закят. Поэтому, если каждый из 
партнеров получил более 652 кг. зерна, то 
каждый должен выплатить закят в размере 1/10 
части в случае, если он не поливал эти посевы, 
то есть не трудился. Если он сам поливал, то ему 
следует отдать половину ушр, то есть 1/20 
часть. Если он продал это зерно, то закят 
следует выплатить деньгами в размере 
эквивалентном стоимости 1/10 или 1/20 части. 
Нельзя вычитать расходы из полученной 
прибыли, пока не будет высчитан закят. А Аллах 
знает лучше. 

 

 

 

 

 

Абдулькадер Альхасани 

 

 

 

 

 


